

	Pts.	Cts.
España	1'25	
Extranjero (Unión Postal). 2 "		
Ultramar.	2 "	

La Almudaina

DIARIO DE NOTICIAS

Advertencia

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el REGALO que la *Sociedad de Artistas Españoles*, domiciliada en Barcelona, ofrece á nuestros suscritores, el cual consiste en una exacta copia de uno de los mejores cuadros del inmortal MURILLO, representando SAN JOSE, rodeado de ángeles. En la 4.ª página de este número publicamos las condiciones con las cuales se puede adquirir dicha oleografía, en casa de D. Juan Oliver Soler, Sindicato, 134.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

En el Senado

Madrid 12, á las 11'30 m.

Es probable que la comisión de reformas militares del Senado esté formada por los señores Jovellar, Armiñan, Hoppe, Sardeal, Dabán y Sanz. Este formularia voto particular.

En el Senado hay corrientes favorables á la supresión del turno de antigüedad para el ascenso al generalato, prevaleciendo la elección.

Economías

Madrid 12, á las 12 t.

Con el fin de hacer economías, el Ministro de Fomento suprimirá las gratificaciones y ascensos que corresponden actualmente á los cate-dráticos cada quinquenio.

Los amigos del Sr. Gamazo están divididos sobre el modo de apreciar la cuestión económica.

Varias noticias

Madrid 12, á la 1 t.

Dícese que el general Martínez Campos no combatirá las reformas militares.

Se ha celebrado en Zafra el primer juicio oral y público por jurados. El fallo dictado es absolutorio.

Indicase al Sr. Mansi para una senaduría vitalicia, cesando en la Dirección general de Correos.

Efemérides

13 de Marzo de 1794

Muere el General D. Antonio Ramon Ricardós

Con decir que el ilustre patrio gaditano, cuyo fallecimiento conmemoramos hoy, disfrutó á los diez y seis años de edad del empleo de Coronel en recompensa á los servicios que como Capitan hab'a prestado en las guerras de Italia, podrá formarse una idea del temple y vigor suyo. La campaña de Portugal del año 1777, la de Orán en la que fué herido, y la de Francia de 1793, fueron para él otros tantos trofeos de gloria. En esta última obtuvo el mando de las tropas y penetrando por el Rosellón, se apoderó de varias ciudades y ganó las importantes batallas de Mas-d-Eu y de Truillas. En otro hecho de armas en que posteriormente tomó parte, estuvo defendiéndose por espacio de veinticuatro días sin tregua ni descanso, hasta que consiguió derrotar á 30.000 franceses de los cuales quedaron 12.000 en su poder. Preparábase en 1794 á proseguir la campaña, cuando una grave enfermedad le arrebató la vida en breves días; contaba entonces cuarenta y seis años de edad. Además de las dotes de valor lució también sus talentos militares en el desempeño de diversos é importantes cargos y en las obras técnicas é históricas que dejó escritas, entre otras, *Los preceptos y máximas mil itares para instrucción de los alumnos del colegio de Ocaña* y el *Diario militar de la primera campaña del Rosellón*.

Los restos de la Exposición

Estos, Fabio ¡ay dolor! que ves ahora.

No había puesto los pies en el Parque desde la tarde en que tuvo lugar la clausura de la Exposición. Al penetrar el otro día en su recinto por la puerta del Paseo de la Aduana, libre ya de torniquetes, sentí honda tristeza ante la desolación y despueble que abarcaban mis ojos acostumbrados á la animación y al bullicio de aquellos sitios, en no muy lejanos días.

Cuando pasé el callejón que conduce á la Plaza de Armas, verdadero arroyo humano durante la Exposición, alegrado sin cesar por la concurrencia de la Cervecería Gambrinus y de la horchatería Valenciana, viendo toda aquella serie de kioscos y pabellones herméticamente cerrados y silenciosos, con sus cristales polvorientos, me pareció contemplar un mísero lugar abandonado de sus habitantes. Al descubrir el

tejado pajizo de la horchatería valenciana, mi impresión fué ya distinta; los trozos arrancados y esparcidos por el suelo, la tierra removida, el quebranto de las paredes, hacían creer en los estragos de exterminador ciclón. La ilusión fué más completa al fijar mi mirada en las torres del Palacio de la Industria, una de ellas sin asta y las demás con sus astas torcidas por el viento, y en las banderas destrozadas y sucias que flotan todavía sobre los pórticos laterales.

Entré por fin en el Palacio de la Industria provisto de un pase de obrero, y en aquella inmensidad vacía evoqué la muchedumbre y el ruido de los pasados días, antojándoseme si fueron sueño engañoso, viendo doquiera destrozos, desanimación y ruina.

El primer efecto que producen aquellas naves despojadas de sus brillantes banderas y caprichosos escudos, aquellos intercolumnios sin los colosales portiers, aquellas alturas sin los blancos globos de las lámparas eléctricas, aquel suelo del cual han desaparecido las innumerables instalaciones que formaban laberíntica enrejada de calles y avenidas, es el del escenario de un teatro, después de la representación, cuando levantadas las decoraciones y retirados los bastidores, aparecen las paredes sucias del fondo, en las que se apoyan telas y maderos en hacinamiento confuso.

Se llega uno á imaginar que hábito impetuoso de huracán ha destruido en un momento todos aquellos encantos; que ha derrumbado los millares de objetos allí congregados la fuerza de una explosión, abarandando con la mirada la vastísima extensión desierta, al ver aquella confusión espantosa de campo de batalla, aquel estrago feroz de ciudad castigada por el saqueo.

Los pasos resuenan como si anduviésemos sobre una bóveda; los cornisamentos que enlazaban la columnata con el techo, raídos por la humedad muestran sus telas rajadas y dejan pender sus girones descoloridos y mugrientos; las columnas, desgastada su falsa envoltura, esponen á la luz sus frágiles adherencias; las paredes donde se apoyaron las instalaciones, señalan con el polvo engrumecido á su amparo, el sitio que ocuparon los escaparates. Las tablas del suelo desajustadas y en muchos parajes hundidas, están llenas de cascajo, trozos de cartón, fragmentos de oropeles, pelazos de banderas, y montones de paja y virutas, desecho de los embalajes.

Acá y acullá se ven jaulas de madera que dejan ver á su través los objetos que contienen, y de vez en cuando, una instalación solitaria y aislada, se levanta en medio de una nave como esos trozos enteros de edificios que se conservan en medio de las ruinas. Todavía se mantienen en las paredes porción de rótulos inútiles, y junto á algunas columnas está el grupo de cuatro botellas, parecidas á hojas de tuna, á la disposición de todo el mundo para contrarrestar cualquier amago de incendio.

Los sitios donde estuvieron las oficinas de las Comisiones, conservan aún en la pared los papeles pintados que, sin la limitación de los tabiques que los aislaban, contrastan como retazos chillones en la superficie gris del gran lienzo del fondo. A lo mejor se encuentra interceptado el paso y se oye en medio del prolongado silencio, lejano martilleo ó el ruido estridente de los vagones sobre los carriles Decauville semejante al de la cadena del buque al fondear en el puerto.

Donde estuvo la gran instalación de la cristalería de Vsn'ca, cuelga de un palo un angel de yeso, con el rostro teñido de carbón, respirando aire burlesco, y á la puerta de salida de la nave de Inglaterra, el mismo angel con el rostro embadurnado de almazarrón.

Contribuyen á dar aspecto de derrumbamiento á aquella desordenada confusión de objetos, los rótulos por el suelo vueltos al revés, las cajas esparcidas como bloques desprendidos, algunas figuras que aparecen cabeza abajo en sus embalajes y los fragmentos de piedras y vidrios desparramados por el suelo que crujen bajo las plantas.

¡Qué efecto produce el colosal órgano de los señores Fabra y Portabella con sus colores chillones, en medio de aquella soledad melancólica! Cualquiera diría que es el resto sobreviviente de un templo destruido.

En una de las naves yacen todos los escudos que brillaron en las alturas, formando colosal montón de oropeles, entre vivos colores encarnados y verdes, sobresaliendo en la cima los murciélagos de los remates, como bandada que haya venido á habitar aquellas ruinas.

Del magnífico trono de la sección de Austria restan tan solo la tarima y la corona que sostenía el dosel, abandonados allí porque la Aduana exigía que pagaran derechos como muebles de lujo.

En la sección de Alemania aparecen los gran-

des ventanales sin vidrios, y ni huellas quedan de los espacios donde se asentaron los pedestales que sostuvieron los bustos de los tres emperadores que sucesivamente dominaron en aquella nave, en el breve espacio de su duración.

La nave de los Estados Unidos, entre tanta destrucción, muestra todavía incólume su cielo azul salpicado de estrellas blancas, el mapa colosal, sus curiosas estadísticas, y las estatuas gigantes bronceadas que han descendido de sus pedestales, como la famosa estatua del Comendador en la leyenda del Tenorio.

En la Galería del trabajo permanecen algunos puestos de ventas, en completo desorden, exóticos en medio de aquella soledad y silencio, cuando vivieron entre el bullicio y el rumor, comparables á los puestos de una feria abandonados confusamente, al acercarse la tempestad.

Al salir del Palacio de la Industria los municipales de centinela en las puertas me recordaron á los guardianes que custodian en Italia las ruinas de Pompeya y los restos del Palacio de los Césares.

A través el gran puente, y en la Sección Marítima vi la instalación de la Compañía Transatlántica con sus alicatados y minaretes completamente ennegrecida por el mismo polvo que ha prestado blanquecino tinte al faro de carbón. Las banderas que flotan todavía en los mástiles del Pabellón Marítimo, viejas y destrozadas, parecen banderas de luto, sin conservar vislumbre de sus antiguos brillantes colores.

Por fin, desde el muelle, después de tanta fragilidad y ruina, ante la caducidad de tantas obras, sentí verdadero consuelo al espaciar mi vista por aquel mar siempre grande y azul, al tender la mirada hacia el lejano horizonte siempre grandioso y dracero, al levantar los ojos al cielo risueño, exuberante de luz, cuyo azul permanente contrastaba con la blancura de la nieve que cubre las elevadas cimas del Monseny.—FEDERICO RAHOLA.—(De *La Vanguardia*.)

Manantial que no se agota

Conforme saben nuestros lectores este es el título del último drama del Sr. Echegaray. Este drama se estrenó en Madrid el sábado último y mientras llega la prensa de aquella capital con los juicios que habrá merecido á los críticos madrileños, nos complacemos en adelantár á nuestros lectores el argumento y una de las mejores tiradas de versos de la última producción del insigne dramaturgo.

El argumento

Es D. Anselmo el protagonista del drama: su carácter adusto, su honradez intachable, amargado por grandes desengaños en su juventud, se dedica á los estudios serios, y á pesar de su bondad nativa peca de misántropo.

Su descripción está hecha en lo que dice entre serio y broma uno de los personajes epistólicos:

—El es un sabio de peso,
un filósofo de Grecia,
un hombre honrado que va
siempre por la línea recta,
un dechado de virtudes,
de méritos y excelencias,
pero en cuanto á cortesía
anda atrasado de veras.

Es joven, cuarenta y ocho,
¡pues en ser viejo se empeña!
Sus ojos eran brillantes,
pero el estudio los seca,

la palidez le destiñe;
se apoca su fortaleza,
se apergamina, se encoje,
enrojece y se cuarteja.

Este don Anselmo, desesperado porque la única mujer que amó en el mundo se casó con su mejor amigo, se lanza á una aventura amorosa, puramente sensual, abandonando muy pronto á la víctima y aquella pasajera afición. Fruto de estos amores fué un muchacho, Ramiro; que al empezar el drama tiene veintidós años.

Alguna vez ha sentido don Anselmo remordimientos por aquel abandono, pero inútilmente ha buscado á su hijo para darle amparo y educación. No habiéndolo logrado, se dedica á proteger á los jóvenes desvalidos que luchan en la sociedad para abrirse paso y puesto decoroso.

Un día un joven desconocido se presenta en su casa con una carta: no es otro que su propio hijo, que ignora por completo los vínculos de la sangre que le unen con D. Anselmo.

La carta es de la madre infeliz, que antes de espirar escribe á su antiguo amante poniendo bajo su protección al desdichado huérfano.

Ramiro, en el momento de presentarse, es mozo de rompe y rasga, de mala cabeza, aficionado á lo flamenco y gran frecuentador de tugurios y colmados, pero tiene un corazón noble y hermoso.

Su padre lo acepta como secretario y se propone corregirlo con la severidad y el rigor, reservándose el descubrirse todo para cuando se haya mejorado y sea digno de su nombre.

Vive D. Anselmo en gran intimidad con la familia de un don Gaspar que tiene dos hijos á quien adora, Juan y Sofía.

El carácter de este amigo es superficial, pendenciero y rencoroso: Sofía es un ángel de candor; Juan un libertino que pertenece á la clase de los señoritos chulos, y como tal, ha sido camarada en *juergas* y calaveradas del joven Ramiro.

Al poco tiempo se entera la familia de don Gaspar, con explicable indignación, de que el secretario de don Anselmo ama á Sofía y es por ella correspondido, apesar de su falta de posición y sobra de mala fama. D. Anselmo ve con gusto los amores, esperando que sirvan de redención al mozo. D. Gaspar lo rechaza, y por último, Juan, que sorprende á su antiguo amigo después de una entrevista amorosa con la hermana, lo insulta, lo reta, y lo amenaza con un puñal.

Ambos jóvenes salen al jardín, y después de una corta riña aparece Ramiro, receloso todavía de que su adversario haya apelado á una estratagemas que le era habitual por lo visto: dejarse caer en tierra como si estuviera herido y agredir por la espalda al fugitivo. Duda, por lo tanto, Ramiro si realmente ha herido á Juan ó si éste cayó por la fuerza del golpe ó por cobarde fingimiento. Así se lo dice á don Anselmo, que salió de sus habitaciones al oír las voces de la disputa que precedió á la riña. Despierta su solicitud de padre, obliga don Anselmo á su secretario á que huya, y apenas ha desaparecido éste, sale, moribundo y tambaleándose el hijo de don Gaspar. Acude toda su familia á tiempo sólo de verle expirar con un apóstrofe que no esclarece quién fué el matador. D. Anselmo en este instante se declara reo, explica como en una disputa se acaloraron; de los dichos vinieron á las manos, y sin darse cuenta de ello lo hirió de muerte. Así termina el acto segundo.

Al empezar el tercero han pasado ocho años. Don Anselmo fué condenado á presidio y sufrió la pena que acababa de extinguir por aquellos días. Ramiro fué recogido por don Leandro, amigo y confidente de don Anselmo y merced á esa protección se regeneró por completo, llegando á ser modelo de caballeros y hombre de brillante posición social.

Ignora que don Anselmo es su padre, y aunque algunas dudas surgen en su ánimo sobre el crimen, las desvanecen la declaración prestada por su antiguo protector, á quien no tiene fundamento alguno para suponer el heroico sacrificio que llevó á cabo. Don Gaspar, al ver el cambio de posición de Ramiro, le otorga la mano de su hija y los dos tan constantes enamorados están á punto de casarse.

Una mortal dolencia de don Leandro, á quien Ramiro tiene casi por padre, coincide con la reparación de don Anselmo, que vuelve de presidio, y que, conocedor de la desgracia de su confidente, revela que en la agonía haga revelaciones al hijo por quien viene sacrificándose, y cuya dicha quedaría destruida de un solo golpe.

No era injustificado el recelo, porque el moribundo ha dado á Ramiro una llave que encierra un documento, cuya lectura le parece caso de conciencia. Después de una escena dramática entre don Anselmo y Ramiro, luchan para apoderarse del papel secreto, que consigue Ramiro conservar en sus manos.

El papel es la carta que escribió su madre momentos antes de expirar.

Ramiro sabe entonces el misterio de su vida, abraza á su padre y adivina el sacrificio sublime que por él ha hecho cargando con la responsabilidad y el deshonor de un crimen que no cometió.

Surge enseguida el conflicto entre el respeto y el cariño á su padre y el amor á Sofía. Don Gaspar le obliga á optar entre los dos. Ramiro se abraza á don Anselmo, y Sofía, sollozando, se aleja con su padre. Queda, sin embargo, en los últimos versos cierto símbolo de plácida esperanza.

ACTO I

Estos versos se refieren al momento en que yendo como hermano de la Paz y Caridad en una ejecución, don Anselmo vió á su antigua amante con su hijo en brazos.

ANSELMO.—Pues va de historia ó de cuento. Quizá son cavilaciones, quizá la edad ó los nervios, quizá locuras... en fin, acércate más... y hablemos.

Petra casó con Gaspar y se desplomó mi ser: que perderla fué perder toda esperanza de amar. El cuerpo con calentura; los sentidos excitados; pasé por todos los grados del furor y la locura; llevando en el corazón para mi eterno martirio, los despojos del delirio, las heces de la traición. Yo desprecié á las mujeres; yo codicié sus dolores y solo ví en sus amores ruín manantial de placeres. Claro que discurre así tan solo el que está demente; pero así piensa el que siente el dolor que yo sentí.

LEANDRO.—¡Pobre Anselmo! Ya lo sé: fué la ilusión de tu vida.

ANSELMO.—Y toda ilusión perdida ¡cómo quebranta la fé! Estremando los rigores hasta el alma nos penetra y así la traición de Petra vino á pagarla Dolores.

Era una chícuela airosa de estas que gastan pañuelo, con ojos color de cielo y cara color de rosa. Cuando su boca reía y sus pupilas flameaban, los aires se iluminaban de noche como de día. ¡Tal regocijo y viveza no he visto nunca ni existe! pero al fin se puso triste y me causó su tristeza. ¡Basta!... pensé... ¡Ya no más! y entre traidor y cobarde, «¡Volveré!» dije una tarde y ya no volví jamás. Cumplí como un caballero: de oro la mandé un puñado; pero después he pensado con asco en aquel dinero. Y así acabó de repente aquella pasión sencilla entre la pobre chiquilla y el filósofo incipiente. Ella de veras me amó, no estaba bien educada; pero era buena y honrada con más corazón que yo.

LEANDRO.—¿Cuántos años hace?

ANSELMO.—Ó veintidos... cosa así.

LEANDRO.—¿Y ahora se despierta en tí la conciencia?

ANSELMO.—Indiferente y con lánguido desmayo vá la noche peregrina y de pronto se ilumina con la roja luz del rayo. Pero esta angustia que vá estendiéndose en mi ser lentamente, no es de ayer; cuenta muchos años ya. Cinco ó seis eran pasados del abandono de Lola y su i nágen triste y sola

en momentos muy contados fugaz cruzaba ante mí, como fantasma que vaga, cuando la ví en hora aciaga.... ó imagino que la ví.

Era una mañana fría y era un cuerpo casi inerte; era un condenado á muerte que arrastraba su agonía.

Obligado Cirineo por compasión y piedad con la Paz y Caridad iba acompañando al reo y entre el pueblo que vocea y el reo que desfallece mi conciencia se estremera aferrándose á esta idea.

¡Cuanto se debe sufrir al tiempo de sentenciar! ¡Y como podrán matar hombres que deben morir!

Arriba el espacio azul y abajo y hacia el madero nuestro fúnebre reguero bajo el espléndido tul.

La procesión por la cuesta; en doble hilera la gente; y un rayo de sol naciente que toma parte en la fiesta.

De pronto una voz ó, voz que me hizo estremecer. Era una voz de muger. ¡Por instinto me volví! Entre la turba apiñada, echando el cuerpo adelante lleno de llanto el semblante, sobre los piés empuñados, un pañuelo en derredor del cuello, flojos sus lazos y alzando un niño en los brazos para que viese mejor... ¡Imágen de mis amores olvidados y perdidos ví, suspensos los sentidos, la figura de Dolores!

De Dolores que procura de puntillas sobre el suelo levantar al pequeñuelo sujeto por la cintura gritando con voz chillona: «¡Ay niño del alma mía! ¡Así puedes verte un día si tu padre te abandona!» ¡Quise volver!... ¡Me volví! Logré encontrar su mirada pero la mano crispada del reo se agarró á mí y en infame procesión seguimos hacia adelante el reo, el agonizante, mucha gente en confusión y Dolores que pregona sin cesar con voz sombría: «¡Así puedes verte un día si tu padre te abandona!»

LEANDRO.—Y aquel niño que Dolores se empeñó en hacerte ver, ¿supones que pudo ser?... ANSELMO.—El hijo de mis amores.

NOTICIAS

Del Extranjero

Continúan ocurriendo manifestaciones violentas y colisiones en el Tesino.

El Consejo federal suizo ha decidido convocar el Tribunal federal de los Asises para entender en la agitación y ha nombrado á Mr. Bezzola

qués, si tan sólo se tratase de mi interés personal, pronto renunciaría á mis millones de España; pero creo conveniente y de buen ejemplo que una casa como la mía no desaparezca de la tierra sin dejar algo duradero, un monumento brillante de su grandeza y de sus creencias. Por esta razón, imitando á algunos an'epasados nuestros, he pensado, querido primo, y mientras tenga vida no renunciaré á ello, en la piadosa fundación de la que ha oído usted hablar.

Asegurada de mi asentimiento, la vieja y noble doncella se recogió en sí misma, y mientras paseaba melancólica mirada por las imágenes medio borradas de sus abuelos, el reloj hereditario turbó en la obscura sala el silencio de media noche.

—Habrás—dijo con voz solemne la señora de Porhoët—habrá un capítulo de cánones regulares para el servicio de esta iglesia. Todas las mañanas á la hora de maitines se dirá una misa rezada por el descanso de mi alma y de las de mis abuelos. Los piés del celebrante hollarán una losa sin inscripción que formará el piso del altar y que cubrirá mis restos.

Inclinéme con emoción de visible respeto, y la señora de Porhoët me estrechó dulcemente la mano.

—Digan lo que quieran, primo mío, no estoy loca. Mi padre, que no mentía, me dijo siempre que por extinción de los descendientes directos de nuestra rama española, nosotros solos teníamos derecho á la herencia. Por desgracia su muerte repentina y violenta no le permitió darnos detalles más precisos sobre este asunto; pero no pudiendo dudar de su palabra, no puedo dudar de mi derecho.... Sin embargo

procurador general de los Asises y á monsieur Schneider juez de instrucción.

El batallón núm. 68, con todo el Estado Mayor del regimiento núm. 23 del Ejército italiano, recibieron orden de partir en tren especial para la frontera, con objeto de reforzar las tropas italianas que ya hay aquí.

Durante el mes de Febrero han llegado al puerto de Buenos Aires 75 vapores con 26.839 emigrantes. Las rentas que han dejado á las Aduanas han sido 2 231 000 duros para Buenos Aires y 703.200 duros para Rosario.

Al decir de un periódico, la letra B fué fatal en el año 1888.

Efectivamente, todos los obispos que murieron durante este año, tenían un apellido que empezaba con la letra B: sus nombres son los siguientes:

Monseñor Blanger, obispo de Limoges; monseñor Bellot de Minieres, obispo de Poitiers; monseñor Blanchet, obispo de Gap; monseñor Bougaud, obispo de Laval; monseñor Bouché, obispo de Saint Brieu; monseñor de Briey, obispo de Saint Dié y monseñor Besson, obispo de Nimes.

En la isla de Java se han multiplicado en tal grado los tigres, que los habitantes de la provincia de Bantan se ven obligados á abandonar sus aldeas.

El gobierno holandés ha decidido pagar por cada tigre muerto ó sujeto un premio de 400 pesetas.

Un ministro sargento

El emperador de Alemania acaba de conceder á varios altos funcionarios civiles diversos grados militares.

Sabido es el prestigio que goza el uniforme en Prusia y la afición de todos á llevarle. Has los ministros y los funcionarios de más categoría desean tener un grado, por inferior que sea, en el Ejército, y algunos de ellos están más orgullosos de sus galones que de los puestos que desempeñan en la Administración ó en el Gobierno imperial.

El conde Herbert de Bismarck acaba de ser nombrado teniente coronel, y el ministro de Cultos, Sr. Gossler, comandante. Todo el mundo sabe que el príncipe de Bismarck es general de división y que gusta de presentarse en el Reichstag, en los días de las grandes sesiones, con el uniforme blanco de coracero.

Seguramente el ministro menos favorecido, bajo el punto de vista de los grados militares, es el de Hacienda, Sr. Scholz, que acaba de ser promovido, á los cincuenta y cinco años, á subteniente. Desde hace treinta años el señor Scholz era sargento. Puede asegurarse que, cuando menos, por antigüedad tiene bien ganado ese ascenso.

De la Península

Dentro de breves días pasará por Madrid la emperatriz Eugenia, que se propone permanecer una breve temporada en sus posesiones de la provincia de Granada.

Dice un periódico de San Fernando que al probarse un cañón de 30 1/2 centímetros de la batería del Pintor, de Ceuta, en el que se ensayaba una nueva pólvora, llegó una granada á Punta Europa, debajo de la farola.

Parece que este hecho á dado origen á reclamaciones de las autoridades inglesas, que sin duda han olvidado que al probar hace un año el hoy inútil cañón de 100 toneladas de la Ala-

—añadió después de una pausa y con profunda tristeza—si no estoy loca, soy vieja, y las gentes de por allá lo saben muy bien. Hace quince años que llevo de dilación, y esperan mi muerte que lo terminará todo.... Y créame usted, no la esperarán mucho tiempo: comprendo que un día de estos tendré que hacer el último sacrificio.... La pobre catedral.... mi único amor.... que ha reemplazado en mi corazón tantos afectos rotos ó ahogados.... nunca tendré más que una piedra, la de mi sepulcro.

Calló la anciana, y con secas manos enjugó dos lágrimas que rodaban por su marchito semblante; en seguida añadió procurando sonreír:

—Perdone usted, primo; demasiado tiene usted con sus desgracias. Perdone usted.... Además, es tarde; retírese usted, porque me compromete.

Aetes de salir recomendé por segunda vez á la discreción de la señora de Porhoët el secreto que había tenido que revelar, contestándome de una manera algo evasiva que podía estar tranquilo, que sabría cuidar de mi reposo y dignidad. Sin embargo, pocos días después sospeché, por el aumento de consideraciones que me tenía la señora Laroque, que mi respectable amiga se lo había revelado todo; lo cual no vacilé en confesarle la señora de Porhoët, asegurándome que no podía haber obrado de otro modo en honor de su familia, y que además la señora Laroque era incapaz de revelar á su hija un secreto confiado á su delicadeza.

Mi conferencia con la anciana me inspiró profundo respeto hacia ella, del que procuré darle pruebas. Desde la noche siguiente dediqué á la ornamentación interior y exterior de

meda de Gibraltar, llegaron sus proyectiles á las aguas españolas próximas á Punta Carnero.

«De suponer es, dice el cólega, que su decepción de hoy, contemplando que nuestros proyectiles llegan á sus aguas salvando la distancia de 20.000 metros, les habrá agudado el placer que experimentaron cuando las granadas inglesas se mojaban en nuestras aguas, distantes nada más que 6.000 metros escasos.»

En el ministerio de Marina se ha recibido la bandera de combate que el cuerpo administrativo de la Armada regala al crucero *Marqués de la Ensenada*, que recuerda al intendente de marina y ministro universal de glorioso nombre.

Mide esta enseña de la patria 11 metros de longitud por cuatro de anchura.

La *Correspondencia* copia el siguiente suelto que publica un colega:

«Un distinguido amigo nuestro, muy conocido en Madrid y provincias por sus grandes conocimientos en mecánica, ha presentado en esta redacción un pliego para que lo selláramos, en el que se hallan los planos y Memorias que resuelven, según afirma su autor, el problema de la navegación submarina.

Dicho pliego no se abrirá hasta pasadas las pruebas del submarino Peral.»

Se asegura que Peral visitará el puerto de Valencia durante el período de las pruebas del submarino, habiéndosele enviado ya algunos antecedentes relativos á la dársena.

La fábrica de electricidad que posee el marqués de Campo dispone de elementos sobrados para facilitar la carga de los acumuladores del Peral.

Por el ministerio de Ultramar se dictará en breve una real orden para que la cantidad señalada todos los años con destino á adquisición de libros para las bibliotecas ultramarinas, pueda únicamente ser invertida en obras que se refieran á aquellas posesiones ó á la América.

Todos los libros que no se hallen dentro de estas condiciones no serán adquiridos por el gobierno.

La *Gaceta* publica el estado, tristemente curioso, de las desgracias ocurridas en las minas de la Península durante 1887-88. En un año se han registrado 142 muertes, 287 heridos graves y 1.911 leves; total 2.340 víctimas de accidentes desgraciados.

La cifra es verdaderamente asombrosa, y más aún al hacer algunas observaciones. Una provincia, la de Soria, registra solamente dos heridos; pero si se tiene en cuenta que toda la población minera de esa provincia se reduce á siete obreros, resulta que afectaron las desgracias casi á la tercera parte del total. Casi en igual proporción se hallan las de Gerona y Palencia. En la de Ciudad Real no resulta ningún muerto; pero, en cambio, hay 547 heridos; cerca de dos diarios. En la de Huelva 356 entre muertos y heridos, una víctima por día.

Dice un periódico de Málaga que hasta hace pocos días ha vivido en aquella capital un joven maquinista, empleado á bordo de uno de los vapores que hacen periódicamente la carrera del litoral.

Sé enamorado perdidamente de una hermosa joven del barrio de la Trinidad, donde el maquinista tiene á su anciana madre, y correspondido por ella se dispuso el matrimonio para el día de San José de 1886.

Se tomaron los dichos, siguieron las amonestaciones, y cuándo sólo faltaban dos días para

su catedral todos los recursos de mi lápiz. Esta atención, á la que se muestra muy agradecida, ha tomado poco á poco la regularidad de una costumbre. Casi todas las noches, después del rato de juego, me dedico al trabajo, y el ideal monumento se enriquece con una estatua, un púlpito ó una tribuna. La joven Margarita, que manifiesta profesar á su vecina cierta especie de culto, ha querido asociarse á mi obra de caridad consagrando á la basílica de los Porhoët un álbum especial que tengo el encargo de llenar.

Además, he ofrecido á mi vieja confidente tomar parte en algunos pasos, investigaciones y cuidados de todas clases pueda exigir su pleito. La pobre señora me dijo que me lo agradecería mucho, porque si bien podía aun llevar al corriente la correspondencia, sus cansados ojos se negaban ya á descifrar los manuscritos de su archivo, y que hasta entonces no había querido confiar á nadie este trabajo que tan importante podía ser para su asunto y para no dar nuevo pasta á las soeces burlas de las gentes del país. En una palabra, me aceptó en calidad de consejero y de colaborador. Desde entonces he estudiado concienzudamente el voluminoso protocolo del pleito, y he quedado convenido plenamente de que el asunto, que debe fallarse en última instancia un día de estos, está definitivamente perdido. El Sr. Laubepin, á quien he consultado, participa de esta opinión, que procuraré ocultar á mi vieja amiga mientras lo permitan las circunstancias. Entretanto la doy gusto examinando papel por papel su archivo de familia, en el que espero constantemente encontrar algún documento decisivo en su favor.

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 25

OCTAVIO FEUILLET

LA NOVELA DE UN JOVEN POBRE

(Obra traducida por D. F. Norberto Castilla y publicada por EL COSMOS EDITORIAL, Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—Pesetas, 2'50 ejemplar.)

der. Según todas las apariencias, tal es, querido primo, la justificación providencial de vuestra posición y de la mía.

Manifesté á la señora de Porhoët cuán satisfecho me sentía por haber sido elegido para dar al mundo la noble enseñanza que tanto necesita y que tan dispuesto se encuentra á aprovechar; y en seguida añadió:

—En cuanto á mí, caballero, estoy acostumbrada á la indigencia, y no padezco: cuando se ha visto en el curso de una vida demasiado larga, un padre digno de su nombre, cuatro hermanos dignos de su adre, sucumbir jóvenes bajo el plomo ó el acero; cuando se ha visto perecer sucesivamente todos los objetos de nuestra estimación ó de nuestro culto, necesario sería tener alma muy mezquina para ocuparse de una mesa más ó menos abundante y de un traje más ó menos á la moda. Créame usted, Mar-

la boda, murió repentinamente la novia, parece que á consecuencia de la rotura de un aneurisma.

El dolor del novio fué profundo. Pasaron dos años, y el hombre, que no había dejado de tratar á la familia de la finada, se enamoró de una hermana de ella y solicitó su mano, que le fué concedida.

Esto ocurrió hace poco. Se dispone en seguida la boda, arregláronse los papeles, llenáronse todas las formalidades establecidas, y tres semanas antes de la fecha señalada muere la segunda novia á causa de unas malignas viruelas.

Desesperado el maquinista ha escrito á su madre que no volverá á pensar en casarse ni quiere tener su domicilio en Málaga.

En Estaca de Vares han sido recogidos del mar, procedentes del vapor naufrago *Isla de Cebú*, un baul obteniendo una valiosa colección numismática; una maleta ostentando las iniciales R. V.; otra id. con las marcas G. G.; un baul con estas letras, J. S., y otro id. con estas, J. G.

Además ocho bultos sin señales de ninguna especie.

El consulado de Inglaterra en Málaga, ha ofrecido un premio de 20 libras esterlinas, á la persona que extraiga el torpedo caído en aguas de aquel puerto desde el aviso inglés *Curlew*.

Días pasados se ha sentido un fuerte temporal en Gibraltar, recorriéndose de tal modo que aseguran antiguos marinos de aquella bahía que hacia largos años no se conocía, pues además del viento reinaba un fuerte oleaje. En el muelle viejo se fué á pique una lancha de vapor, y las barcas ancladas en el mismo sufrieron considerablemente.

La suscripción pública á favor de la hija del Sr. Villacampa y de los demás huérfanos de republicanos se encabezará con 15.000 pesetas con que contribuirán quince republicanos caracterizados.

La semana próxima publicará la *Gaceta* los decretos restableciendo la dirección de Establecimientos penales y encargando de la misma al Sr. Nieto.

Aseguran á *La Correspondencia* la practicabilidad de una reorganización de las reservas que producirá una economía de 61.920 pesetas por gratificaciones de 172 tenientes y 251.880 por supresión de 560 tenientes (tres por zona) y por la reunión en una sola oficina de las de los batallones reserva y depósito.

Hoy cuesta cada uno de los batallones de reserva 2.706 pesetas y cada uno de los depósitos 1.474. Formando con cada dos de estos batallones un regimiento, y amortizando cinco tenientes por zona, la economía es de 215.880 pesetas al año, y aun doble ó triple si se sigue confiando á subalternos, como hoy se hace, los cargos de cajero, habilitado y almacén de los cuerpos de reserva.

De la Provincia

Menorca

Con motivo de haberse encargado de la Delegación del Gobierno en Mahón D. José Lon Albareda, ha cesado en el desempeño de dicho cargo, D. Sebastián Vinent quien ha tomado nuevamente posesión de la Alcaldía.

—La fragata *Numancia* y el crucero *Navarra*, deben abandonar hoy las aguas de Mahón con rumbo á Cádiz, á no mediar orden en contrario.

—Procedentes de la costa de Mallorca van llegando á este puerto barcas pescadoras para dedicarse á la pesca de la langosta. Además de otras que hace días llegaron, esta tarde lo han verificado tres.

—Por uno de los últimos vapores la Administración Subalterna de este Partido remitió á Palma 2 cajones, conteniendo 75.000 pesetas, á saber: 850 en oro, 35.000 en plata, 31.150 en billetes y 8.000 en calderilla.

De la Capital

Hoy no se recibirá correo por vía de Alicante, pues anoche se recibió telegrama manifestando que el vapor *Unión* había suspendido su salida de aquel puerto por causa del temporal.

Hemos oído decir que el Capitán general de este distrito Sr. Armiñán recibió ayer un telegrama en que por asuntos políticos se le llamaba á Madrid.

En corroboración de esta noticia podemos decir que ayer salió en el vapor correo de Barcelona dicho general.

Se halla ya completamente restablecido de su dolencia el diputado á Cortes D. Pascual Ribot.

Ha sido nombrado Director de la Sucursal del Banco de España en Alcoy nuestro paisa-

no D. Rafael Ignacio Cortés quien prestaba sus servicios como Interventor en la de Sevilla.

Ayer llegó procedente de Barcelona el señor Marqués de Montoliu.

Se ha acercado á esta redacción una mujer llamada Catalina Frau, esposa de un marinero del vapor *Cataluña* fallecido el día 24 de Febrero último, suplicándonos hiciésemos pública su gratitud por los actos caritativos de que ha sido objeto. Al fallecer su marido dejola completamente exhausta de recursos y con dos niños, uno de cuatro años y otro recién nacido. Tan luego como la Junta de la *Horinera Mallorquina*, propietaria de aquel vapor, tuvo noticia del hecho, entregó á la pobre viuda, la cantidad de 250 pesetas. Después recibió otro donativo de 100 pesetas, procedente del capitán y tripulación del buque. En vista de lo cual nos ruega que demos en su nombre las gracias más expresivas á la Junta de dicha sociedad y al digno capitán del *Cataluña* Sr. Pujol.

En Barcelona, el arrendatario del Teatro señor Amengual está en arreglo con algunos artistas, ya conocidos de este público, para tomar parte en las próximas funciones de ópera. Dentro de dos ó tres días se publicará la lista completa.

El mal tiempo que reina en el golfo de León se traduce en borrasca en estas aguas.

En consecuencia, ayer á las primeras horas de la tarde entraron de arribada forzosa en nuestras aguas un pailebot y dos polacras-goletas: éstas últimas habían salido por la mañana de Puerto Colom con rumbo á Certe; pero hallaron tan duro el viento y alta la mar que no tuvieron otro remedio que venir á recalar en nuestro puerto, no pudiendo volver á ganar el de su procedencia.

Está ya á punto de terminar la fachada que mira á la calle de Palacio de la casa propiedad del Cambio Mallorquín. Ha sido quitado ya el andamiaje y no falta más que la colocación de los caños para el desagüe de los tejados en la parte inferior y el revocado de los pilares que sostienen el edificio.

Las demás obras interiores y del pórtico continúan.

Anteayer se derrumbó el coro de la iglesia del Olivar que se halla en completo estado ruinoso.

Aun cuando ayer amaneció el día con un buen sol, empezó á cubrirse el cielo á cosa de las nueve y poco después á caer una llovizna que duró todo el día.

El vapor *Lulio* salió ayer tarde para Barcelona á pesar de presentar mal cariz el tiempo.

Todavía no se ha intentado la recomposición de los daños causados en la balaustrada del jardín denominado la *Glorieta* por la caída del eucalipto que el viento derribó.

Suplicamos á quien pueda hacerlo, sea á la comision de paseos ó á quienquiera, que se lleve á efecto lo más pronto posible la mencionada recomposición y también la reposición de los eucaliptos arrancados.

La baja experimentada ayer en la temperatura indica la caída de nieve en la montaña y así fué la verdad que nevó; pero tan débilmente que á los pocos momentos se derritió no quedando vestigio de ella.

El brigadier recién ascendido Sr. Huguet ha sido nombrado Gobernador militar de Jaca.

La escasez de pescado que se observó ayer en la Pescadería se relaciona con el mal tiempo que reinó en todo el día y la noche anterior.

Ayer un poco antes del anochecer una cuadrilla de chiquillos que pasaba de veinte jugaba á los toros frente al jardín de la Lonja en la parte del *Maldía* y como para la verdadera imitación del juego era preciosa una barrera, la encontraron de verdad los niños en la verja que cierra el expresado jardín en la cual se encaramaron.

Ocurrió el milagro de no venir abajo porque es sólida y bien construida; pero si mañana y otro día vuelve á repetirse el mismo fenómeno no habrá fortaleza que valga y la verja caerá.

Aviso por si conviene evitar que esto suceda.

Anteayer ocurrió un derrumbamiento en una de las canteras del Coll d'en Rebas, quedando sepultado un niño que fué extraído en gravísimo estado. Practicóse la primera cura el médico municipal Sr. Malberti; pero fué inútil cuanto se hizo, pues el desgraciado herido falleció pocas horas después.

No es sólo ni unico el carro que fué denunciado anteayer por transportar tablonos sin sujeción á las reglas establecidas: otros varios hemos visto, los cuales será fácil hallar en fra-

gante infracción á poco que se esfuerce la vigilancia de la guardia municipal.

Hace días que pasó por ojo un sillar que cubría una acequia en la calle de Camaró, produciendo un hoyo que constituía un peligro para los transeúntes. Pues el tal hoyo no tan sólo no ha sido arreglado, sino que ayer se hundió otro sillar de la misma acequia un poco más arriba, de modo que ahora son dos los inconvenientes que suponemos subsistirán.... hasta que desaparezcan, lo cual deseamos de todas veras.

Boletín Judicial

El Ministerio de Gracia y Justicia por Real orden de 1.º del actual ha comunicado á la Audiencia de este territorio, que adopte desde luego las disposiciones necesarias para que tenga efecto lo que se dispone en el artículo 2.º de la ley de 23 de Junio de 1888, constituyéndose el Tribunal en las cabezas del partido judicial respectivo, para la celebración de los juicios orales, aunque en los referidos partidos no haya causas que deban ser sometidas al conocimiento del Jurado.

En virtud de esta disposición las secciones correspondientes de lo criminal pasarán á Inca, Manacor, Ibiza y Mahón, para la vista de los juicios criminales.

**

El Juzgado del distrito de la Lonja ha remitido á la Audiencia con auto declarando terminado el sumario de la causa instruida contra Josefa Tocho, de Soller, por delito de paricidio.

**

El procesado con motivo de las puñaladas inferidas hace algunos meses á un tabernero de la calle de la Marina, de cuyo delito tendrían noticia nuestros lectores, se ha conformado con la calificación del Ministerio Fiscal y con la pena por este pedida. La calificación es la de lesiones menos graves y la pena que debe sufrir el delincuente la de seis meses de arresto mayor. Por tanto, no se celebrará juicio oral en esta causa.

**

Hoy á las doce se verá en juicio oral y público ante la Sección segunda de lo criminal de esta Audiencia la causa sobre lesiones, instruida en el Juzgado de Inca, contra Simón Llopis; el cual procesado está defendido por el letrado D. Mariano Canals y representado por el procurador D. Rafael Clar.

Ojeada á la prensa

En un casa de Establiments, dice un colega que el domingo por la mañana se cometió un robo consistente en un duro y dos piezas de plata de á dos pesetas, diez botones de oro con piedras y veinte y cinco sin ellas, propios para campesina, una cruz de oro, dos relojes de plata con una cadena, un medallón y seis sobrasadas.

La autoridad correspondiente tiene conocimiento del hecho; se han practicado gestiones para descubrir al ladrón sin que hasta ahora haya podido ser habido.

**

El *Palmesano* de ayer publica el siguiente enigma que que quisieramos ver aclarado:

«Han llegado hasta nosotros rumores que acusan el haberse consumado un atropello de que fueron víctimas dos señoras en una tienda en la calle de la Platería.

«Parece que á consecuencia de tal hecho una de las mujeres que se encontraba en estado interesante ha sufrido un serio ataque que ha puesto en peligro su vida.

«Bueno sería que las autoridades averiguasen la verdad que puede haber en los rumores que corren acerca el particular.»

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 7 del actual:

Fomento.—Real orden disponiendo que las denominaciones y nombres pueden aceptarse como marca de fábrica y de comercio.

—Otra disponiendo que se anuncien á traslación las cátedras de Latin y Castellano en el Instituto de Cáceres; de Física y Química en el de Lérida; de Matemáticas en los de Orense y Teruel; de Agricultura en el de Córdoba, y por oposición las de Historia natural de los de Avila y Teruel, y de Latin y Castellano en los de Soria y Toledo.

—Otra declarando desierta la traslación para las cátedras de Latin y Castellano del Instituto de Mahón.

La del día 8:

Guerra.—Reales decretos dejando sin efecto el nombramiento de segundo cabo de la capitanía general de Navarra hecho á favor del mariscal de campo D. Gregorio Martín; nombrando en su lugar al de igual clase D. Bernardo del Amo; gobernador militar de Teruel; para esta plaza al brigadier D. Manuel Gutiérrez, que lo que es de la de Jaca; para ésta al brigadier D. José Huguet; jefe de brigada de Cataluña al brigadier don Luis Castelli; gobernador militar del castillo de Monjuich al brigadier D. José Saens de Miera; de la Seo de Urgel al brigadier D. Tomás Hurtado, y jefe de brigadier D. José Bosch.

Ultramar.—Real orden dictando disposiciones para evitar abusos sobre la presentación á recibir la colación canónica de los nombrados para prebendas de Ultramar.

Sociedades y Corporaciones

Ferrocarriles de Mallorca

A partir del día 13 del actual, se verificará en estas oficinas todos los lunes, miércoles y viernes, desde las diez de la mañana á la una de la tarde, el pago del dividendo activo de 14 pesetas por acción acordado por la Junta general en sesión del día de ayer.

Palma 9 Marzo de 1889.—Por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca.—El Director General, Guillermo Moragues.

Pasatiempos

Un parroquiano entra, compra merengues y dá un duro para que se cobre.

El sonido de la moneda no es bueno.

—Este duro es falso—dice el confitero.

El parroquiano lo coje y lo mira por todos lados, fijándose en que tiene el año 1868.

—¡Falso este duro! ¿Y desde el año 68 no lo habría notado nadie?

Cultos

Jubileo de Cuarenta Horas

En San Felipe Neri concluye; á las diez tercia y la misa mayor. Al anochecer continuará la novena de San José y después la reserva precedida de *Te-Deum*.

Otras funciones

En la Catedral en la misa mayor habrá sermón cuaresmal que pronunciará el P. Lasquibar.

En la Merced, al anochecer, se hará el ejercicio de la segunda palabra que habló Jesucristo en la Cruz con sermón que predicará D. Sebastian Font.

Visita á la Corte de María

En Santa Magdalena, á la Virgen de los Remedios.

Estadística

RELACION de las inscripciones verificadas en los Juzgados de esta capital.

Nacimientos

Día 10

Varones Tres.
Hembras Dos.

Matrimonios

Día 10

D. José Malberti y Palmer con D.^a Juana María Palmer y Pujol.

Defunciones

Día 11

Cayetano Ciríaco Expósito, soltero, de 22 años, Hospital, de tuberculosis.

Juan Eugenio Expósito, de 9 años, Hospital, de tuberculosis.

María Furio Ripoll, viuda, de 54 años, calle de Vilanova, de tuberculosis.

Registros del puerto

Día 12

A LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Nublado. Densas calinas en todo el círculo: nieblas en los montes y en algunos puntos lloviznas. Horizontes cerrados por la parte de tierra.

Idem del viento.—Gregal fresco en la bahía y más fresco fuera.

Idem de la mar.—Llana en el seno, rizada y ligeramente cabrillada en la costa de poniente.

Buques á la vista.—Uno cuadro de poco tonelaje navegando con rumbo al puerto, por la parte de levante.

Vigía de Portopí.—Señalando un buque cuadro no conocido.

Movimiento de buques

FONDEADOS

De Barcelona en 14 horas vapor *Mallorca*, de 419 ton., cap. D. Francisco Tarongí, con 22 mar., 15 pas., valija y efectos.

De Cardiff en 16 días corbeta *Luz*, de 306 ton., cap. D. Ignacio Jordon, con 8 mar. y carbón.

De Valencia en 2 días pailebot *Catalina*, de 61 ton., cap. D. Jaime Estarellas, con 6 mar. y lastre.

De Marsella en 5 días pailebot *Nuevo Corazón*, de 110 ton., pat. Antonio Arbona, con 6 mar. y efectos.

DESPACHADOS

Para Barcelona vapor *Lulio*, de 405 ton., cap. D. Juan Singala, con 25 mar., pas., valija y efectos.

Para Sevilla polacra goleia *Diligencia*, de 112 ton., pat. Miguel Oliver, con 6 mar., petróleo y otros.

Matadero

RESERVA sacrificadas para el abasto público de esta ciudad.

Días 9 y 10

Cerdosas 1
Vacunas 13
Lanares 231

BOLETIN METEOROLÓGICO

Día 11—9 mañana.

Barómetro.	755,3	mm.
Termómetro seco	11,9	grados.
Id. húmedo	11,8	id.
Mínima	11,1	id.
Reflector.	9,9	id.
Dirección del viento.	S. O.	
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0'0	mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	1'8	mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 15 de Octubre de 1888 á 31 de Marzo de 1889;

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'30 mañana, 2 y 3'15 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7'30 mañana y 5 tarde.
De Manacor á La Puebla: á las 7'30 mañana y 5 tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7'55 mañana, 2'30 y 5'10 (mixto) tarde.
De La Puebla á Palma: á las 7'55 mañana, 5'10 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, mártés 4 tarde y domingo 8 mañana, vía Alcudia.
Para Valencia, juéves 4 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lúnes 4 tarde y miécoles 2 tarde vía Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, juéves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lúnes 7 mañana.
De Alicante é Ibiza, miécoles 10 mañana.
De Mahón, juéves 7 mañana y lúnes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

	BINERO.
Palma 12 de Marzo.	
Crédito Balear.	114'00
Cambio Mallorquín.	76'00
Ferro-carriles de Mallorca.	59'50
Alumbrado por Gas. div.º cobrado.	123'50
Obligaciones de los F. C. de M.	par.
Harinera Ma lorquina. nominal.	82'00
Bonos Municipales.	44'00
La Isleña, Empresa Mallorquina de vap.	00'00
Madrid 9 Marzo, (Cotización oficial.)	
4 pº perpetuo interior.	75'40
4 pº amortizable.	88'75
Billetes hipotecarios de Cuba.	105'35
Banco de España.	407'00
Tabacos. nominal.	111'50
Barcelona 10 (Cotización de la tarde.)	
4 pº perpetuo interior. fin Marzo.	74'15
4 pº perpetuo exterior. id.	75'75
4 pº amortizable.	89'12
Billetes hipotecarios de Cuba.	105'12
Banco Hispano-Colonial.	51'05
Ferro-carriles del Norte.	79'40
Paris 9 Marzo.	
4 pº español.	74'06
Panamá.	47'50

HOJAS DEL CALENDARIO

MARZO	MARZO
Cuarto creciente el 9. Luna llena el 17. Sol: sale á las 6 h. 16. Pónese á las 6 h. 4 m.	Cuarto creciente el 9. Luna llena el 17. Sol: sale á las 6 h. 14 m. Pónese á las 6 h. 6 m.
HOY	MAÑANA
13	14
1815.—Muere el matemático y marino español don José Mendoza y Rios.	1822.—Nace la emperatriz del Brasil, doña Teresa Cristina Maria III.

MIERCOLES

72) Temps. Santos Ni-(293 céfiro patriarca de Constantinopla y cf., Leandro arz. Rodrigo y Selonón m.

JUEVES

73) Santos Eutiquio, (292 Patricio y comp. mrs., y stas. Florentina vg. y Matilde reina.

LÍNEA REGULAR de Vapores Transatlánticos DE E. PI Y COMPAÑIA
Entre la Península, Antillas y Estados Unidos.

Para PUERTO RICO, HABANA y CIENFUEGOS con escalas en MAYAGUEZ, PONCE y MATANZAS.
Saldrá del puerto de Barcelona el 22 del corriente el veloz y acreditado vapor

Hernan Cortés

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.
Para fletes y demás informes, dirigirse á Sans y Piarrar, Conquistador, núm. 7.
Nota.—La carga debe remitirse á Barcelona el lúnes 18.

Línea de vapores DE PINILLOS SAENZ Y COMPAÑIA
Para Puerto-Rico, Matanzas, Habana y Cienfuegos, saldrá del puerto de Barcelona el 15 de Marzo el nuevo y grandioso vapor de acero de 5.000 toneladas, A. I. 100 del Lloyd

Conde Wifredo

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos.
Los gastos de pasaje de ésta á Barcelona son de cuenta de la empresa.
Informarán sus consignatarios Martinez y Plaças, San Juan, 20, principal, Palma de Mallorca.

Vapores-correos FRANCESES
Saldrá de Barcelona el 15 de Marzo para

Montevideo y Buenos-Aires
el vapor-correo francés

Provence

Admite carga y pasajeros.
Se efectúan los seguros marítimos de las mercancías.
Se despacha en Palma, plaza de Copiñas, núm. 5.

Vapores Correos Españoles

AMÉRICA DEL SUR

Saldrá de Barcelona el 23 de Marzo para Canarias, Montevideo y Buenos-Aires el grandioso vapor-correo español

BUENOS-AIRES

Admite carga y pasajeros.
La carga y pasajes deben solicitarse con anticipación.
Se despacha en Palma, Plaza de Copiñas, número 5.



Para Ponce

Saldrá á últimos de Marzo la polacra goleta

CRONÓMETRO

Admite carga á fletes.
Informará D. Juan Suan Suau, Puerta de Santa Catalina, 53, Palma. 20—4

Droguería de José Juan (Nueva)

MARINA 20, 22, 24 y MAR 23

Frente al Huerto del Rey

Se expenden en este establecimiento las acreditadísimas *Aguas de Azahar y Milagrosa* de la Compañía Teva de Sevilla, de legítima procedencia y á precios reducidos.

En el mismo se hallarán paños oro naranja, limón y verde para dorar á precios muy económicos.

A los agricultores

En la fábrica de D. Antonio Alomar, de Sineu, encontrarán un buen surtido de rodrigones para vides á 2 pesetas y á 2'25 pesetas los 100.
Rodrigones para almendros, algarrobos, etc. á 0'25 pesetas uno. 30—17—a

Importante

Deseando el dueño de la platería de la calle de Palacio, número 29, cerrar la tienda, anuncia al público que desde el 1.º del corriente queda abierta una liquidación, con gran rebaja de precios de innumerables y variados objetos de plata.
29—PALACIO—29 8—4—a

Vinos y licores

La conocida y acreditada bodega de Can Bestard se ha trasladado de la Rinconada de Santa Margarita á la de los Olmos número 46 en donde se encontrará un variadísimo y hermoso surtido de vinos y licores de todas clases donde seguirá sirviendo los pedidos de dichos géneros al por mayor y menor á domicilio y á precios muy reducidos con lo que siempre esta casa se ha distinguido de los demás establecimientos.
46, OLMOS, 46

Clases

En la casa núm. 7, de la calle de Serriñá, continúa el profesor D. Antonio Ferrer y Cabot desempeñando las que antes daba en la casa núm. 28 de la calle de Palacio.

Se alquila un espacio

so primer piso que reúne muy buenas condiciones. En la calle del Campo Santo, número 23, informarán.

Pasajes para Buenos Aires

ó cualquier punto de la República Argentina. Se gestiona su adelanto y asegura la obtención. Ha obtenido cuantos ha pedido. Información y despacho: Plaza de la Constitución, número 72 primero, de 10 á 4 y de 7 á 9 noche. 6—1

Subasta en Barcelona

El miécoles 13 de marzo á las 4 1/2 de la tarde en el local del colegio de Corredores Reales de Comercio sito en los Bajos de la casa Lonja y con intervención del Corredor D. Magín Busquets, se subastará la polacra goleta de aquella matrícula

NORMA

El inventario y pliego de condiciones está de manifiesto en el citado local á las horas de costumbre.
Para más informes en ésta dirigirse á los señores Damian y José Bauzá, Conquistador, 25.

Leche

de cabra y vaca, se encontrará todos los días, por la mañana y por la noche, á 8 céntimos la medida, en la taberna de la calle del Mar, número 2.

Se alquila

Un primer piso en la calle de Apuntadores, número 21, con zaguán, agua á grifo, cochera, cuadra y demás comodidades.
Informarán, calle del Sindicato, número 98, principal.

NADA FALSO TODO REALIDAD

PARAGUAS

A más de un 15 pº más baratos de los precios hasta la fecha conocidos en Palma.
Telas de puras sedas garantizadas.—Puños caprichosos y de última novedad.
En monturas, hay seis sistemas no vistos en esta.
Se acaban de recibir telas especiales que se tenían encargadas á Paris.

PERFUMERÍA UNIVERSAL

Jaime II, núm. 2, (al lado de casa Singer)

GRAN REGALO

á los suscriptores de LA ALMUDAINA

MAGNÍFICA PRIMA

ofrecida por la acreditadísimas «Sociedad de artistas españoles», la que imponiéndose respetables desembolsos llevó á cabo la reproducción á la oleografía de los admirables cuadros *Doña Juana la Loca, Últimos momentos de María Stuart, Las dos chulos de Llovera, El testamento de Isabel la Católica, Los Amantes de Teruel*, y al objeto de continuar tan brillante galería acaba de reproducir por el mismo procedimiento, el gran cuadro

SAN JOSÉ

ORIGINAL DEL PINTOR ESPAÑOL QUE FIGURA EN PRIMERA LÍNEA DE LOS DEL MUNDO, EL GRAN **BARTOLOMÉ ESTÉBAN MURILLO**

que nació en Sevilla el 1.º de enero de 1618 y fué discípulo de Juan del Castillo y de Otto Venius. Pasó luego á Madrid á estudiar los grandes maestros Ticiano, Rubens, Rafael, Van Dyck, Ribera, etc., regresando á Sevilla para lanzarse con extraordinarios bríos á la brillante carrera que cultivó con tan portentoso éxito.

ASUNTO

SAN JOSÉ rodeado de ángeles.—Es la más bella concepción del arrobador misticismo católico. Todo respira religiosidad, hermanándose el idealismo noble y elevado con lo más delicado y etéreo del sentimiento. Todo campea santidad y unción.

MURILLO asombró á su siglo cuando espuso el cuadro de la Inmaculada Concepción, la más poética representación de la Reina de los cielos. Jamás pintor alguno ha sabido trasladar al lienzo una imagen que sintetizara la veneración, el ardor que siente el mundo católico por la encarnación purísima de la virtud y de la bondad.

El asombro fué también extraordinario cuando espuso el día de San José en el sitio donde era costumbre hacer estas exhibiciones el cuadro del PATRON DE LA IGLESIA, que forma acabado pendant con el de la Purísima Concepción. El Rey, los artistas y los amateurs proclamaron á MURILLO como el primer pintor español. Y aun hoy día merece aquel título que ganó en tan noble lid.

Obras de tanta magnitud no se realizan sino por un genio que merezca la palma en el arte religioso y que esté dorado por un sentimiento sublime que haga abstracción del mundo material.

Y en efecto, MURILLO se encerraba meses y meses sin comunicarse con alma viviente. Solo, se trasladaba en éxtasis artístico-religioso, á las mansiones celestes, trasladando al lienzo sus arrobadoras visiones.

Y hé aquí como el arte de MURILLO es maravilloso: pintoresco é imaginario en la expresión mas suave; la densa sombra de las tinieblas del mundo y los etéreos fulgores del cielo; la gracia, la belleza esbelta y pura de los imponderables serafines que rodean y adoran á la Concepción y á San José; todos los accidentes de la luz, ya emane milagrosamente de los cielos, ya dimana del astro rey, derramándose por la tierra y matizando las figuras. Todo es para MURILLO del dominio del arte; ¿y cómo nó? El vé revolotear en torbellino donosos grupos de niños radiantes, que su genio convierte en ángeles; él los hace ver en el aire como lluvia de querubines, los cuales, mas leves que las nubes, giran, se agrupan, suben y bajan, se cruzan y entrelazan, se llaman con la sonrisa, se dan las manos y tejen alegres y vistosos guirnaldas para ofrecerlas á la Virgen ó á San José. El combina de un modo maravilloso el idealismo y la experiencia, la fantasía y la razón, la religión y el arte.

MURILLO había pintado otros cuadros de San José; pero el reproducido por la Sociedad Artística es el superior á todos; el que llamó extraordinariamente la atención de su tiempo y de los que le han sucedido, cimentando la fama del pintor genial. Este cuadro llegó á ser propiedad de Luis Felipe, Rey de Francia, y al ponerse á la venta las joyas artísticas de este desgraciado Rey, el cuadro de San José, de MURILLO, fué la joya que mas empeño hubo para adquirirla, y por una fuerte suma fué cedida á la condesa de L. Stephens, conde de Norfolk (Gran Bretaña). La grandiosa creación de San José está trasladada á la oleografía con una verdad asombrosa y con un encanto de primer orden.

La preciosa oleografía de San José que ofrecemos á los suscritores de LA ALMUDAINA es de 92 centímetros de alto por 62 de ancho, y á pesar de ser una obra de primer orden y su valor real de 30 pesetas ejemplar, se ofrece á los suscritores de este Diario por la insignificante cantidad de PESETAS 3'15 ejemplar, siempre que se acompañe el adjunto cupon.

CUPON PRIMA

SAN JOSÉ (de Murillo)

ejemplares.

SOCIEDAD DE ARTISTAS ESPAÑOLES

Representante: DON JUAN OLIVER Y SOLER

Calle del Sindicato, 134.—Palma

PESETAS 3'15 EJEMPLAR

VALLE hasta 25 MARZO 1889

INSTRUCCIONES:

Córtese el cupón, y acompañando en plata PESETAS 3'15 se entregará un ejemplar de San José, de MURILLO, en casa de D. Juan Oliver y Soler, calle del Sindicato, 134, Palma. Es indispensable la presentación del adjunto cupon para adquirir esta preciosa oleografía.

NOTA.—Los señores suscritores de fuera la capital que deseen adquirir la oleografía que ofrecemos, deben hacerla recoger en casa del señor Representante, pues, no puede ser enviada por correo.

La Higuera y su cultivo en Mallorca

POR D. PEDRO ESTELRICH

Véndese en la librería de Amengual y Muntaner, al precio de 1 peseta el ejemplar.

Se vende á voluntad

de su dueño una casa zaguán situada en la calle de Sans, número 16, consistente en tres pisos, dos entresuelos, almacén, coladuría, establo, dos fuentes, desván y otras comodidades.

Para informes dirigirse al piso segundo de la misma casa.